
 
 

Compte-rendu de la 48 me réunion du Club  
 

Mardi 4 Décembre 2007 au BdL  

En italique: modification du texte faite depuis l'édition du projet 
Les questions propres à l'Association sont en rouge 

Participants  
François Barlier Pierre Bauer, Michel Gauthier José Gonella, Jean-Paul Guinard, Jean 
Labrousse, Jacques Merle, Michel Petit (en partie), Bruno Voituriez, Raymond Zaharia  

Excusés  
Madeleine Zaharia, Guy Jacques, Michel Lefebvre  

Tableau pense-bête de quelques actions décidées lor s de la 48 ème 
réunion 
    
Voir la liste d’actions établie par RZ dans son msg  du 4/12/07 16h44 intitulé : « échos de la 
48ème réunion », à savoir :   
 News:  1) Décembre: déclaration ministérielle de la réunion GEO de Capetown (Pierre Bauer) 
        :   2) Janvier: prévoir un commentaire sur la réunion de Bali(Michel Petit) 
 
FAQ:  1) Qu'est ce que GEOSS(Pierre Bauer) 
            2) Le programme ARGO(Michel Gauthier, Jacques Merle) 
            3) Grace et l'océan(en cours Bruno Voituriez et François Barlier) 
            4) L'énergie manquante : dissipation des marées(Michel Lefebvre, Bruno Voituriez) 
 
Lectures: So Watt(Dessus et Gassin): Raymond Zaharia 
                Robert Kandel: Pierre Bauer 
                Bernard Francou: Jacques Merle 
                Frédérique Rémy: Bruno Voituriez 
Dossier Climat: mise à jour. Michel Petit transmet copie du texte qu'il a prepare' pour l'Academie et du 
travail pour le livret de l'environnement a destination des professeurss de college  
 
Autres actions :  
Projet de réunion à l’IO : opportunité et démarches (BV) 
Projet de réunion à Brest (IFRTP, IFREMER).(JPG) 

 
 
 
 

 
 
 
 

 

    
    
    

 



1 - Approbation du compte-rendu 47ème réunion  

2 - Prochaines réunions du Club  
- Jeudi 10 Janvier à 9h30 au BdL. Erik Orsenna assistera à notre réunion, en principe de 9h30 
à 11h. Il rencontra Bernard Francou, qui a été invité par BV. JL absent. 
- Vendredi 11 Janvier vers 9h30 au BdL : réunion des rédacteurs du Livre 1. JL absent. 
- Mardi 5 Février au BdL (Les Zaharia ne seront pas là) 
- Mardi 11 Mars au BdL: date à confirmer. 

3- Site Web 
News et FAQ de Décembre : voir ci-dessus. 
BV insiste pour que les membres du Club écrivent plus de FAQ.   
Autres sujets de FAQ évoqués au cours de la réunion :  
3000 bouées ARGO, aspect historique des découvertes de Le Provost  (ML ?) rejoignant 
l’article de Nihous (site : partie privée).  
Nota : l’Association 4D (Dossiers et Débats sur le Développement Durable) cherche des 
associés.  

4- Débats 
Débat sur effet de serre dans les différentes couches de l’atmosphère, sur l’émissivité de la 
Terre (corps noir/corps transparent) 
Projet d’article pour Le Monde : le papier proposé est à revoir en le rendant moins technique 
(GIS vs GIP, sigles etc...) et donc plus détaché de contingences que le lecteur ne peut 
comprendre.  
 

 5- Infos diverses  
Las Mercator: Jacques Merle prepare un projet de message à Toumazou et Escudier à 
discuter au sein du Club, et aussi avec des collegues comme Herle Mercier, Pierre Brasseur, 
ou Jacques Verron, pour discuter avec eux des axes scientifiques porteurs qui pourraient 
s’appuyer sur cet amoncellement de données insuffisamment exploitées jusqu’ici. MG réitère 
sa demande sur la possibilité d’utiliser Mercator pour  éditer une Carte mondiale des régions 
oceaniques ( Résolution à choisir..) où la moyenne mensuelle des différences de température 
entre les eaux  de surface et les eaux à 1000 m de profondeur est égale ou supérieure à 22 ° 
C. Et calcul de la surface totale en km2. 
JL : intention de Michel MOUSEL de consulter le Club pour participer à un comité de 
surveillance des résultats du Grenelle, 
MG cite la thèse de Mathieu HOARAU 
MP : Jacques SERRIS, normalien, corps Telecom, est nommé DGA d’IFREMER  
JL ETIENNE est nommé Pdt de l’Institut Océanographique, assisté d’un Directeur et d’un 
Directeur Administratif et Financier nouveaux. Ils auront autorité sur les Etablissements de 
Monaco (environ 90) de Paris (environ 30).  
Une exposition sur les pôles est en préparation pour 2008. Coordinateur : Le Mao, 
scénographe : Dellis 
But : essayer de faire de l’IO un pôle de référence en océanographie. 
 

Association 
L’assemblée générale peut délibérer, 9 membres étant présents, conformément à l’Ordre du 
Jour diffusé à tous. 

Rapport moral du Président  : 

« L'année écoulée a été riche en événements qui ont mis le problème climatique au coeur de 
l'actualité politique. Le Pacte écologique de N.Hulot, la publication des rapports successifs du 
Giec, la création du Medad , le Grenelle de l'environnement. Le Club en a rendu compte de 
manière satisfaisante et son site, même s'il n'a pas encore intégré dans son dossier climat les 



mises à jour qu'imposent les rapports du Giec, reste d'actualité. Si manifestement le club a joué 
un rôle sur la réémergence de l'ETM tant du côté politique qu'en aval vers le "grand public" on 
peut s'interroger sur l'impact du club concernant le s deux autres points qui lui tiennent à coeur: 
les observations et l'océanographie opérationnelle. Il y a pour le Président une frustration 
certaine à ne pas avoir réussi à faire passer dans les milieux médiatico-politico-scientifiques 
ces thématiques en dépit de tentatives répétées du club à diverses occasions. Vers le grand 
public l'impact du club est plus difficile à mesurer: même s'il ne semble pa y avoir eu de pics de 
fréquentations à l'occasion des commentaires faits sur les événements marquants de l'année le 
niveau de ces visites est satisfaisant. On ne peut d'autre par que constater un fléchissement 
dans la production du club(publications extérieures, FAQ, témoignages, libre parole, livres 
projetés etc...). Il n'y a peut-être pas de relation de cause à effet entre le souci de coller à 
l'actualité et les efforts faits pour entrer  dans la sphère médiatique d'uns part et cette baisse de 
la production mais on peut se poser la question. En tout état de cause il serait souhaitable de 
se contraindre davantage pour améliorer notre productivité ». 
 
RZ donne connaissance des stats de consultation de notre site : environ 6.000 par mois,  
 

Rapport financier du Trésorier 
L’association a en caisse environ 1000€ , avant affectation des dépenses suivantes : 
- 2 années d’abonnement pour notre site     : environ 200 € 
- 1 voyage de ML :                            environ 200 € 
- Bilan de la réunion Toulouse  environ 200 € 
- Restera en caisse en fin d’année  environ 400 € 
NB : le « pot » nous a coûté 477 €. 
Le Ttésorier ne propose pas de modifier la cotisation de l’an prochain, soit 30 €/membre ( à 
payer à partir du 1-1-2008) 
 

Quitus de gestion 2007 
Les membres présents votent à l’unanimité quitus de la gestion du Bureau pour 2007. 
 

Election du Bureau 2008 
Tous se représentent, sauf le Secrétaire qui cherche un remplaçant. Constatant qu’aucun 
candidat ne se présente, il accepte néanmoins de poursuivre, mais : 
- Les Ordres du Jour et les Compte-rendus des séances du Club seront rédigés par les 

membres, à tour de rôle, selon un agenda à mettre sur pied à la prochaine séance du 
Club.  

- On s’efforcera d’établir en séance un CR et de diffuser par mail une liste des actions à 
réaliser.  

- Le Secrétaire sera moins présent. 

Divers 
 Candidatures de membre de Jean-Louis Fellous, nouveau retraité. On en reparle en Janvier 
Ajouter à la liste des membres correspondants, sur proposition de MG :  
Jacques Ruer, 
Mathieu Hoarau. 
 
 
 
 
  


